

Introducción.

Progresos clínicos en el cáncer de mama

En esta revisión de la **Gaceta Médica de Bilbao**, diferentes especialistas analizan la situación actual del cáncer de mama en nuestro medio, habiéndose ordenado sus artículos en tres partes.

Las bases históricas que han servido para la obtención de mejores resultados en el diagnóstico y en el tratamiento del cáncer de mama, han sido tratadas por **Susana Ruiz de Aguirre**, especialista en Medicina Familiar y Comunitaria y **Antón Villanueva Edo**, médico e historiador.

Los aspectos epidemiológicos del cáncer de mama en el País Vasco y el cáncer de mama hereditario con el Consejo Genético, son tratados por **Isabel Izarzugaza**, del Registro de tumores del Gobierno Vasco y por **Asunción López Ariztegui**, de la Sección de Genética del Hospital de Cruces.

Esta primera parte concluye con el papel del patólogo en el manejo del cáncer de mama, resultado de la experiencia de **José María Rivera**, del Servicio de Anatomía Patológica del Hospital de Cruces.

La segunda parte, se ha estructurado sobre la base del diagnóstico precoz, referido a los métodos de diagnóstico y tratamiento.

Pilar Utrilla del Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital de Cruces, ha desarrollado con detalle, todos los pequeños aspectos del diagnóstico por la imagen de las enfermedades de la mama.

En el marco del diagnóstico precoz del cáncer de mama, el Departamento de Sanidad del Gobierno Vasco diseñó hace unos años un Plan de Salud. **Garbiñe Sarrigarte** directora del Plan, describe los resultados del programa de detección precoz del cáncer de mama en la Comunidad Autónoma del País Vasco.

Este artículo continúa con la cirugía del cáncer de mama referido, al tratamiento en estadios I y II, a los resultados de la cirugía conservadora a largo plazo y a la recidiva logo-regional sobre cirugía conservadora en los últimos 15 años. **Joaquín Losada y José Félix Fernández Val**, muestran los resultados del Servicio de Cirugía del Hospital de Cruces.

Cierra este apartado, el artículo del Servicio de Radioterapia del Hospital de Cruces, en el que **Francisco Casquero** escribe sobre el papel adyuvante de la Radioterapia después de la cirugía conservadora y radical del cáncer de mama.

El tercer grupo de artículos analiza los métodos de diagnóstico y tratamiento de la enfermedad avanzada.

Inicia este apartado **Ignacio Tobalina** del Servicio de Medicina Nuclear del Hospital de Cruces; en él hace una descripción del papel de la Medicina Nuclear en el diagnóstico del carcinoma de mama y sus metástasis.

En la misma línea, pero con la utilización de la Tomografía por Emisión de Positrones, **Antonio Cabrera**, del centro PET (Radiología Clínica Vizcaya) expone su

experiencia con esta técnica, mostrando las posibilidades de la misma en el contexto de la enfermedad cancerosa.

El Servicio de Oncología Médica del Hospital de Cruces con tres artículos muestra su importante experiencia en el tratamiento del cáncer de mama.

Josefa Ferreiro descubre en su artículo las indicaciones del tratamiento quimioterápico.

La evaluación de los cánceres de mama en relación con el tipo histopatológico, la presencia de ganglios linfáticos positivos o negativos, así como la consideración de los estadios pre y postmenopáusicos con o sin receptores hormonales positivos, es analizada por **Guillermo López Vivanco**, del Servicio de Oncología Médica del Hospital de Cruces. Buen conocedor de la importancia de los factores pronósticos, nos muestra en su artículo cómo son utilizados éstos en la selección de los pacientes para el tratamiento hormonal.

En la aproximación al tratamiento multimodal, hemos querido incluir dos aspectos, uno relacionado con el estado emocional y el otro con la cirugía reconstructiva tras la mastectomía.

Las manifestaciones clínicas de las complicaciones emocionales de la paciente diagnosticada de cáncer de mama y las formas de conocer su estado psicológico para afrontar las diferentes pautas de los tratamientos propuestos, son analizadas por **Imanol Amayra**, del Departamento de Psicología de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación de la Universidad de Deusto.

Las posibilidades de la reconstrucción mamaria después del tratamiento quirúrgico, son descritas por **Francisco Javier Gabilondo** del Servicio de Cirugía Plástica y Quemados del Hospital de Cruces.

No podía faltar un capítulo escrito por **José Ramón Barceló** del Servicio de Oncología Médica del Hospital de Cruces, referido a las perspectivas futuras del conocimiento biológico de la enfermedad así como de los posibles avances terapéuticos para los próximos años.

El incremento epidemiológico del cáncer de mama y el de sus procedimientos de diagnóstico (consultas médicas, exploraciones físicas, mamografía, biopsia) y terapéuticos, preocupan de forma importante a la población con mayor longevidad y a la administración sanitaria.

Ha sido deseo del consejo editorial, que el lector encuentre en este ejemplar de la revista *Gaceta Médica de Bilbao*, utilidad para su aplicación al diagnóstico y tratamiento en los diferentes estadios de esta enfermedad.

La evolución que ha tenido en los últimos años el cáncer de mama ha sido significativa. Que este ejemplar de la *Gaceta Médica de Bilbao* sea un documento de progreso y una contribución de sus autores al mejor conocimiento de la misma.

J. Losada